りに注目が集まり、

そのためか、

たとえば下記に示すような四字熟語

良かれ悪しかれプロットばか

(四字の漢字の

太宰治「走れメロス」(『新潮』一九四〇年五月)は、

いものかどうか

情の尊さを証明してみせる悪戦苦闘の物語、というふうに単純に要約してしまってよ

疑心暗鬼の王と対立し、幾多もの艱難辛苦を乗り越えて、

ついには友

太宰治が付け加えた四字熟語なのかという問いに答えられる人は少なかろう。また、

」という四字熟語が、

原典にある四字熟語なのか、それとも書き手の

意した。」という「走れメロス」の書き出しはよく知られているだろうが、ここに登場

たとえば、「メロスは激怒した。必ず、かの邪智暴虐の王を除かなければならぬと決

のディテールに照準した研究が皆無である。

## 太宰治と四字熟語

周吾

は、「人に気づかれ」ないところに移っているのだ。(ユ) おそらくその欲望も、その欲望を実現するための努力も、そこには変わらずにある。ただそれ 安定し、かつてあったコミュニケーションに対する過剰な欲望が消えてしまったからではない るのではなく、それが書き方にこだわった作品であるのを読者に示すための、偽善的な書かれ むしろその問いが透けて見えることは、実際に作品がそれに答えようとしていることを意味す 語るか」という問いが明らかなかたちで見えなくなったのは、よく言われるように精神状態が 方になっているということを意味する。太宰治の中期以降の作品から、初期のような「いかに つまり「いかに語るか」という問いは、 中期以降の太宰流にいえば読者に見える必要がない

> 蘊蓄を傾けられる人がどれだけいるかと言われれば心もとない。 こと」という語義を知る人も少なくないだろうが、「邪智暴虐」について、それ以上の ·邪智暴虐」という漢字を書ける人は多いし、「心がひねくれ、考えがよこしまである

ということに注意を促しているだけである。 が予想する以上に「邪智暴虐」という四字熟語にこだわりを持っていたかもしれない いる読者を讃えようとしているわけでもない。ただ、太宰治という書き手は、私たち とはいえ、ここではそうした読者の無知を非難したいのではないし、それを知って

たな研究方法のようなものを開示することになるのかもしれない。 アルな問いが、やがて書き手の語選択の特性のようなものを明らかにし、さらには新 たのかと問うのが、さしあたり本稿のテーマである。が、ひいてはそうしたトリヴィ のような書き手が「邪智暴虐」という四字熟語にはたしてどれほどの注意を払ってい からして既に、四字熟語との親和性を垣間見せてくれるといってよいのだろうが、そ 考えてみれば、「富嶽百景」や「人間失格」といったユニークな標題を創出すること

類義語によって明らかになる。彼は「邪智暴虐」という四字熟語を別の四字熟語で言 い換えているのだが、それが何であるか、分かるだろうか。 こう訊くと、中学校の定期試験レヴェルの設問ではないかとお叱りを受けそうだが 太宰治という書き手の「邪智暴虐」という四字熟語へのある種のこだわりは、

とになるだろう。 わなければならない。この問いへの解答は、優に論文一本を要するのである。そして、そ 実はそうではない。それどころか、解答は非常に複雑であり、非常に繊細であると言 れによってわれわれは、太宰治という書き手の芸の細かさに改めて感嘆させられるこ

学校の定期試験ならば、それで正解である。 おかなければならないのだが、しかし「走れメロス」というテクスト内に限ってみて も解答は容易でない。もちろん一般的な解答は「奸佞邪智」ということになるだろう。中 まずこの問いが「走れメロス」一篇に限定されていないという引っ掛けに注意して

※教養学科

(平成二十一年三月三十一日受付)

たにもかかわらず「侫」の字であることが判明するからである(2)。り」については草稿が参照可能だからである。草稿によれば、印刷では「佞」であっう考え方もあるだろうが、それは浅慮に過ぎるというものだろう。というのも、「瘤取「佞」が二例で「侫」が一例だから、「佞」の方が書き手の意思を反映しているとい

太宰治「東京八景」(『東京八景」、実業之日本社 一九四一年五月 二三頁)や同太宰治「「「「大田四年」 一月 小山書店 一〇八頁)にも「「安武多」とあるのである。ほとであることを踏まえるならば、誤植の疑いはいよいよ濃くならざるを得ない。そして「安武多」であった太宰治(本名・津島修治)にとって、郷里の祭りの漢字表記が「安」であったという事実も(3)、有力な裏づけとなるだろう。実際、太宰治「津青森県出身であった太宰治(本名・津島修治)にとって、郷里の祭りの漢字表記が「安」であったという傾向が分かる。

全集等々の書き換えという事態にまで発展することになるだろうと思っている。少なであると私は考える。その結果、「走れメロス」一篇の解釈はもとより、教科書、辞書、上記の理由により、「走れメロス」の流布本にある「佞」の字は、「侫」の字の誤植

ままで有効なのかどうかといった再検証、語誌の書き換えが要請される。くとも「走れメロス」以前の「奸佞邪智」の用例が、はたして本当に「奸佞邪智」の

のが、私一個の得た感触である。
「妄」の字を内包しているという事実も外せないだろう。つまり「走れメロス」の最後の方に王のセリフとして「妄想」という語が出てくるのだが(「信実とは、決して空虚な妄想では無かつた」)、私は「妄想」の「妄」の字と「奸侫」の「侫」の字とが響虚な妄想では無かつた」)、私は「妄想」の「妄」の字と「奸侫」の「侫」の字とが響ならない。が、「走れメロス」一篇に関するかぎりは、よく当てはまるであろうというならない。が、「走れメロス」の最いが、私一個の得た感触である。

不に潜む語」(⑤) という問題まで視野に収めることが大切なのである。 「た潜む語」(⑤) という問題まで視野に収めることが大切なのである。 下に潜む語」(⑤) という問題まで視野に収めることが大切なのである。 下に潜む語」(⑤) という問題まで視野に収めることが大切なのである。

たと推定する所以である。 「邪智暴虐」の言い換えは「奸侫邪智」によって成されるのでなければならなか

三

「走れメロス」 一篇には多くの四字熟語が用いられている。

いう典拠とは小栗孝則訳『新編シラー詩抄』(改造文庫 一九三七年七月)所収の「人しかし、この中で典拠にある四字熟語はわずかに「猛然一撃」のみである。ここで塵」「獅子奮迅」「猛然一撃」「身体疲労」「人間世界」「疲労恢復」「義務遂行」など。「邪智暴虐」「疲労困憊」「新郎新婦」「奸侫邪智」「濁流滔々」「猛勢一挙」「木葉微

弁別することも可能になるのである。 
『 譚詩」を指しているのだが、「猛然一撃」以外はすべて太宰治という書き手による質 譚詩」を指しているのだが、「猛然一撃」以外はすべて太宰治という書き手によるのストを分析する際にも、太宰なる書き手の地声とそうでない他者の声とをある程度、クストを分析する際にも、太宰なる書き手の地声とそうでない他者の声とをある程度、クストを分析する際にも、太宰なる書き手の地声とそうでない他者の声とをある程度、クストを分析する際にも、太宰なる書き手の地声とそうでない他者の声とをある程度、クストを分析する際にも、太宰なる書き手の地声とそうでない他者の声とをある程度、クストを分析する際にも、太宰なる書き手の地声とそうでない他者の声とをある程度、クストを分析する際にも、太宰なる書き手の地声とそうでない他者の声とをある程度、クストを分析する際にも、太宰なる書き手の地声とそうでない他者の声とをある程度、クストを分析する際にも、太宰なる書き手の地声とそうでない他者の声とをある程度、クストを分析する際にも、太宰なる書き手の地声とそうでない他者の声とをある程度、クストを分析する際にも、太宰なる書き手の地声とそうでない他者の声とをある程度、クストを分析する際にも、太宰なる書き手の地声とそうでない他者の声とをある程度、クストを分析する際にも、大宰治というでは、対象を表しているのである。

張してみたとき、さらに驚くべき事実に行き当たる。 ところが、以上を踏まえながら、「走れメロス」以外のテクストにまで分析範囲を拡

無道のポンチ画。 (「めくら草紙」) ああ、この鼻のさきに突きつけられた、どうしようもないほど私に似ている残虐

年少の者から、これ程までにみそくそに言はれる覺えは無いのである。は言つても、それはまた別な尺度から言つてゐる事で、何もこんな一面識も無い度に似てゐるが、けれども、根からの低能でも無かつた筈である。自信が無いと東意したのである。この少年の傲慢無礼を、打擲してしまはうと決意した。さ

(「乞食學生」)

うに大眞面目に考へてゐた。 兄たちを欺いてゐなければならぬ、と盗賊の三分の理窟に似てゐたが、そんなふのやうに思はれるだらう。それは、いやだ。私はあくまで狡智侫辯の弟になつて實情を知りながら送金したとなれば、兄たちは、後々世間の人から、私の共犯者

一、三の共に離れがたい親友の他には、誰も私を相手にしなかった。私が世の中

く三昧の暮しをして、金につまると狂言自殺をして田舎の親たちを、おどかす。慢の無頼漢、または白痴、または下等狡猾の好色漢、にせ天才の詐欺師、ぜいたから、どんなに見られてゐるのか、少しづつ私にも、わかつて來た。私は無智驕

(「東京八景」)

となり、(下略) (「花吹雪」) ではなり、いかにも汝は卑怯未練の老佐々木の囁きに徴してもその間の事情明々白々なり、いかにも汝は卑怯未練の老その心裡の卑猥陋醜なる者の最後に試みる牽制の武器にして、かの宇治川先陣、何を以てか我を注意人物となす、名誉毀損なり、そもそも老婆心の忠告とは古来、何を以てか我を注意人物となす、名誉毀損なり、そもそも老婆心の忠告とは古来、

一家の隆盛をはかり、その柔侫多智、相州にまさるとも劣らぬ大奸物、(下略)しかも世の誹謗は彼等父子にのみ集めさせておのれは涼しい善人の顔でもつばら

(『右大臣實朝』(6))

毒蛇である。 (「舌切雀」『お伽草紙』)つつたやうにゆがんでゐる。さうして長い頭髪の一本一本がことごとく腹の赤い意が燃え、真蒼な頰は威嚇の怒りに震へて、黑ずんだ薄い唇は嫌惡と侮蔑にひきあらう。眉間には狐疑の深い皺がきざみ込まれ、小さい灰色の眼には浅間しい殺ギリシヤ神話に於いて、最も侫悪醜穢の魔物は、やはりあの萬蛇頭のメデゥサで

つまり、何の惡気も無かつたのだ。私は、そのやうに解したい。所謂さつきの鯉の吹流しの、愛すべき多辯家に過ぎないのではないかと思はれる。い破滅の誘惑を囁くやうな性質のものでは無いやうに思はれる。それどころか、度から判斷しても、決してかのエデンの園の蛇の如く、佞奸邪智にして、恐ろし信じてやらなけりや可哀想だ。それにまた、この龜のこれまでの浦島に対する態

「さはらぬ神にたたりなし」とかいふ狡猾避け、ごまかしてゐるのは、れいの俗諺のしかし、自分のやうに人間をおそれ[、]

(「浦島さん」 『お伽草紙』)

# [怜悧狡猾]の處生訓を遵奉してゐるのと [、]

同じ形だ、といふ事になるのでせうか。ああ〔、〕

(『人間失格』 草稿 (7))

きるだろう。
これらの用例から分かることは、「邪智暴虐」/「奸侫邪智」という言い換えが「走に変えるという規則のようなものに、書き手の自負のようなものを窺い知ることがでたということを表しているだろう。そして、たとえ意味は同じであっても表現は微妙たということを表しているだろう。そして、たとえ意味は同じであっても表現は微妙たということを表しているだろう。そして、たとえ意味は同じであっても表現は微妙たということを表しているだろう。そして、たとえ意味は同じであっても表現は微妙たということを表しているだろう。そして、たとえ意味は同じであっても表現は微妙に変えるという規則のようなものに、書き手の自負のようなものを窺い知ることがでに変えるという規則のようなものに、書き手の自負のようなものを窺い知ることがでに変えるという規則のようなものに、書き手の自負のようなものを窺い知ることがでいるということがであっていることがでいるということがでいるということがである。

## 几

は何なのだろうか。 太宰治という書き手が「邪智暴虐」に類する四字熟語の系にここまで固執した理由

思つた。わざとしよげかへつて呟いた。我利我利。脆弱。欺瞞。病毒。ごたごたと彼の胸をゆすぶつた。言つてしまはうかと葉藏は長い睫を伏せた。虚傲。懶惰。阿諛。狡猾。惡德の巣。疲勞。忿怒。殺意。

「ほんたうは、僕にも判らないのだよ。なにもかも原因のやうな氣がして。」

者に幻視させたというふうな技術的、戦略的な理解も可能になるかもしれない。ばめ反復させること(conduplicatio)によって、太宰治という書き手は自己の像を読変えれば、こうした語彙を意図的に自己のテクスト(前期・中期・後期)に遍く散り

考になる。 と魅力については、「平談俗語」/「俗談平話」の差異を取りあげた高橋英夫の言が参そのものに惹かれていたという可能性も否定できない。四字熟語の持つこうした機微を変えることなく表現の微妙な 綾 を巧みに言い換えてみせるという、いわば言葉遊びを変えることなく表現の微妙な 綾 を巧みに言い換えてみせるという、いわば言葉遊び

前半と後半が入れ替わっているほか、違う字が一つ使われているが、意味はほ 前半と後半が入れ替わっているほか、違う字が一つ使われているが、意味はほ 前半と後半が入れ替わっているほか、違う字が一つ使われているが、意味はほ 前半と後半が入れ替わっているほか、違う字が一つ使われているが、意味はほ

れた一人であったかもしれないと考えられる。
これを踏まえると、太宰治という書き手もまた、こうした四字熟語の機微に魅了さ

文体論の第一人者である中村明によれば、「短編に同じことばが繰り返し現れるのはけ加えておかなければなるまい。

きない。」と言った上で、円満字二郎は、「小説の中の四字熟語を語ろうとして、太宰治の名を落とすことはで

宰は四字熟語をあまり使わない。印のているが、同じ形式をとる『女生徒』や『きりぎりす』といった作品でも、太語を使ってない。この小説は、彼が得意とした女性による独白体という形式をと際のところ、たとえば、戦後の代表作の一つ『斜陽』では、彼はほとんど四字熟といっても、太宰が常に四字熟語を多用する作家だ、というわけではない。実

というテーゼを嚙みしめなければならないからだ。 をれに太宰治が四字熟語を多用するかどうかということはそれほど問題でないとも言それに太宰治が四字熟語を多用するかどうかということはそれほど問題でないとも言とる。というのは、太宰治の作品に出てくる言葉は、即、太宰治自身の言葉ではないとも言と指摘するが、厳密には「女生徒」が有明淑の日記を下敷きにし、『斜陽』が太田静子と指摘するが、厳密には「女生徒」が有明淑の日記を下敷きにし、『斜陽』が太田静子

大字治という前是は、ややらすで書きまれているという前是は、ややらすななっているという前とは、ややらすでいるというが、これまでの考察を踏まえた現時点での私の考えである。とれよりは、四字熟語を多用する書き手であったと言っても差し支えないというのように、自己の言説を抑圧し、他者の言説をそのまま生かしているという風に牛乳のように、自己の言説を抑圧し、他者の言説をそのまま生かしているという風に中乳のように、自己の言説を抑圧し、他者の言説をそのまま生かしているという風に中乳のように、自己の言説を抑圧し、他者の言説をそのまま生かしているという風に中乳のように、自己の言説を抑圧し、他者の言説を多用しなかったとも言いな他者の言説を中心に据えた場面では、本字治は四字熟語を多用しなかったとも言いた。

ると解釈を狭く、そして平板なものにしてしまう恐れがあり危険である。作品の内部は作者のたった一つの声だけで満たされているという前提は、ややもす

### Ŧi.

開いてくれる窓=媒介でもあるだろう(宮)。 思うに四字熟語は、他者の言説に自己の言説を切り結ぶ装置=楔であると同時に、思うに四字熟語は、他者の言説に自己の言説を切り結ぶ装置=楔であると同時に、思うに四字熟語は、他者の言説に自己の言説を切り結ぶ装置=楔であると同時に、思うに四字熟語は、他者の言説に自己の言説を切り結ぶ装置=楔であると同時に、思うに四字熟語は、他者の言説に自己の言説を切り結ぶ装置=楔であると同時に、思うに四字熟語は、他者の言説に自己の言説を切り結ぶ装置=楔であると同時に、思うに四字熟語は、他者の言説に自己の言説を切り結ぶ装置=楔であると同時に、

たとえば、メロスという主人公から一方的に「邪智暴虐」や「奸侫邪智」というレスうなものを明るみに出してくれるだろう。

結ばれる。

結ばれる。

結ばれる。

おりに、「傲慢無礼」「兇悪酷冷」という四字熟語に導かれれば、メロスに焦点化ささらに、「傲慢無礼」「兇悪酷冷」という四字熟語に導かれれば、メロスに焦点化ささらに、「傲慢無礼」「兇悪酷冷」という四字熟語に導かれれば、メロスに焦点化ささらに、「傲慢無礼」「兇悪酷冷」という四字熟語に導かれれば、メロスに焦点化ささらに、「傲慢無礼」「兇悪酷冷」という四字熟語に導かれれば、メロスに焦点化さい。「ど食學生」の記述は、「一定の音がある。この少年の傲慢無礼を、打擲してしまはうと決意した。さらと決意したのである。」という「一定のである」というにはいるにはいる。

「乞食學生」という四字標題のテクストには、さらに次のような場面もある。

私は編輯者に嘘をついたことになる。私は、けふまでには必ずお送り致します、小心卑屈の私には、それが出来ない。けふ、この作品を雑誌社に送らなければ、て、飄然どこか山の中にでも雲隠れしたいものだ、と思ふのである。けれども、私とて、恥を知る男子である。ままになる事なら、その下手くその作品を破り捨

さうではない。小心非力の私は、ただ唯、編輯者の腕力を恐れてゐるのである。みだりにそれを破棄することが出來ない。義務の遂行と言へば、聞えもいいが、てくれてゐるのである。私はそれを知つてゐるので、いかに愚劣な作品と雖も、作品に対しても、わざわざペエジを空けて置いて、今か今かと、その到來を待つといやに明確にお約束してしまつてゐるのである。編輯者は、私のこんな下手な

る。
る。
る。
の問題については別稿を用意するため、ここで詳述することはしないが、同じ一この問題については別稿を用意するため、ここで詳述することはしないが、同じ一この問題については別稿を用意するため、ここで詳述することはしないが、同じ一

り豊かにし、他のテクストの解釈を触発することが起こり得るだろう。上記はしかも一例に過ぎない。他のテクストによっても「走れメロス」の解釈をよ

ることになるかもしれない。

さことになるかもしれない。

のことになるかもしれない。

のことになるかもしれない。

のことになるかもしれない。

の四字熟語が、

の四字表語が、

の四字表語が、

の四字表語が、

の四字表語が、

の四字表語が、

の四字表語が、

の四字表語が、

の四字表語が、

の四字表語が、

の四字表語が

の四字表語が

の四字表語が

の四字表語が

の四字表語が

のことになるかもしれない。

外にも言えることなのであるということを強調しておきたい。特質に新たな視角から鋭くメスを入れた結果である。そしてそれは「走れメロス」以見えながら、実は意外な奥行きを持っている「走れメロス」というエクリチュールのまにか思いもかけない漂流を余儀なくされたように映る。しかし、それは一見単純に「走れメロス」の「邪智暴虐」という四字熟語から出発したはずの議論は、いつの

### 六

今日もっとも手軽に漢文脈を自らのエクリチュールに引き込んでくれる四字熟語でのそれへとパラダイムを移行していくことも考えていい。 今日もっとも手軽に漢文脈を自らのエクリチュールに引き込んでくれる四字熟語でのそれへとパラダイムを移行していくことも考えていい。

水村美苗『日本語が亡びるとき』が、日本語リテラシーの低下と、リンガ・フラン水村美苗『日本語が亡びるとき』が、日本語リテラシーの低下と、リンガ・フランル代が四字熟語を使いこなせなくなる日もおそらくそう遠くはないだろう。今回のい世代が四字熟語を使いこなせなくなる日もおそらくそう遠くはないだろう。今回のは界共通語)としての英語の台頭という二重の危機意識の下、近代文学の終わりか、大村美苗『日本語が亡びるとき』が、日本語リテラシーの低下と、リンガ・フランル村美苗『日本語が亡びるとき』が、日本語リテラシーの低下と、リンガ・フラン

- 1 田中和生「太宰治の現代性―「他者」に触れる言葉」(『国文学』二〇〇八年三月)
- 2 県近代文学館 二〇〇三年一〇月 一七頁) 青森県立図書館・青森県近代文学館編『資料集 第三輯 太宰治・原稿『お伽草紙』と書簡』(青森
- 新潮社編『新潮日本語漢字辞典』(新潮社 二〇〇七年九月)参照

3

- 4 う形容はおそらく「奸侫」/「佞奸」の熟語からの連想より導かれたものと思われる。 九七六年七月 六一四頁)にある「女らしい邪智の惡意」という用例が参考になる。「女らしい」とい 萩原朔太郎「常識家の非常識」(『不同調』一九二八年三月、『萩原朔太郎全集第八巻』筑摩書房 一
- 5 〇〇六年三月)参照。 ジャン・スタロバンスキー『ソシュールのアナグラム 語の下に潜む語』(金澤忠信訳 水声社
- 6 稿の関心からして非常に興味深い一頁となっている。 蟠踞」「雨奸」「柔侫多智」「大奸物」「幕府の奸」というように「奸」や「侫」の字が頻出しており、本 太宰治 『右大臣實朝』 (錦城出版社 一九四三年九月)の一四〇頁。なお、この一四〇頁には「兩奸
- 7 頁)参照のこと。なおここでは便宜上、[ ]により加筆を、==により削除を示した。 太宰治『直筆で読む「人間失格」」(集英社新書ヴィジュアル版 二〇〇八年一一月 二八〇一二八

8

- 価値があると思われる傾向のある二項対立において、あえて後者の役割を引き受けようとし、場合によ 面〉・〈栄え/滅び〉・〈中央/周縁〉・〈強/弱〉・〈健康/不健康〉・〈生/死〉などの、一般的には前者に っては後者にこそ可能性を見出そうとする姿勢をとること」を「太宰的イロニー」と呼んでいる。 藤原耕作「戦時下の太宰治文学―「佳日」を中心に」(『国文学』二〇〇八年三月)は「〈内面/外
- 高橋英夫「風鈴が鳴る」(『日本経済新聞』二〇〇八年八月一七日朝刊)
- 中村明『日本語の文体 文芸作品の表現をめぐって』(岩波書店 一九九三年九月 二九五頁)
- 円満字二郎『心にしみる四字熟語』(光文社新書 二〇〇七年 三七頁)
- 土田知則『間テクスト性の戦略』(夏目書房 二〇〇〇年五月 四二―四三頁)参照
- $\widehat{13} \ \widehat{12} \ \widehat{11} \ \widehat{10} \ \widehat{9}$ NTT出版 一九九七年五月 二一〇頁)のイメージも参照。 クティブ・システムの設計は、新たな哲学的原理にもとづく」(西垣通編著訳『思想としてのパソコン』 テッド・ネルソン「インタラクティブ・システムとバーチャリティ設計―未来の芸術であるインタラ
- 齋藤希史『漢文脈と近代日本 もう一つのことばの世界』(日本放送協会 二○○七年二月 二二四

14

- 円満字二郎『心にしみる四字熟語』(光文社新書 二〇〇七年)
- 水村美苗『日本語が亡びるとき 英語の世紀の中で』(筑摩書房 二〇〇八年一〇月)

16 15

かったが、併読して戴ければ幸いである。 教科書・解釈―(前)」(『日本近代文学会北海道支部会報』第四号 二〇〇一年七月)、同「「走れメロス」の 「「走れメロス」評釈(一)」(山内祥史編『太宰治研究15』和泉書院 二〇〇七年六月)、同「「走れメロス」評 《話型学》─典拠·教科書·解釈─(後)」(『日本近代文学会北海道支部会報』第五号 二〇〇二年五月)、同 本稿は、以下に示す一連の「走れメロス」研究を踏まえている。拙稿「「走れメロス」の〈話型学〉―典拠・ 『太宰治研究17』和泉書院 二○○九年六月)。煩雑になることを恐れ、如上いちいち注に挙げることをしな (二)」(山内祥史編『太宰治研究16』和泉書院 二〇〇八年六月)、同「「走れメロス」評釈(三)」(山内祥史

密さが要求されるため、旧字・旧仮名も使用した。 太宰治の本文の引用については、出典を明示したものを除き、私に校訂した本文を使用した。論の性質上、